

# DIARIO DE PALMA.

VIERNES 27 DE JULIO.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 48 ms. y se pone á 7 h. 12 ms.  
 Sale la luna á 6 h. 16 ms. de la tarde y se pone á 2 h. 6 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 6 ms.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Libreria de D. F. Guasp.  
 MAHON... D. Matias Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## ALCANCE.

### Disposiciones oficiales.

Varias leyes concediendo las pensiones siguientes:

- Una de 4000 rs. á doña Matilde Salinas.
- Otra de la misma cantidad á doña Florencia Bermeo.
- Otra de 8000 á doña Matilde Ruiz Pons.
- Otra de 3000 á doña Agapita Ruiz Medrano.
- Otra de 4000 á doña Leonor Martinez Elhuñar de Hore, á su hija doña Luisa de Hore y á su madre doña Serafina Enderiz.
- Otra de 6 rs. diarios á las familias de Ramon Duyte y Julian Navarro; y otra de la misma cantidad á Antonio Navarro.
- Otra de 3000 rs. á doña María de la Soledad y doña María de la Merced Villalon Daoiz.
- Una circular de hacienda á los gobernadores prescribiéndoles reglas de conducta para cobrar el anticipo de los 250 millones.
- Un decreto para que se admitan como fianzas en cualquier clase que se presenten al gobierno, por su valor nominal, las acciones del canal de Isabel II.

Dos reales órdenes dando gracias por una á los guardias civiles que acudieron á socorrer la sensible catástrofe ocurrida al general Schelly y á su familia y por otra á los de las provincias de Cataluña por haber renunciado al plus de campaña que les correspondia.

Un decreto concediendo un título de Castilla á D. Felicio de Alveor Fernandez de Lara.

Una circular espedita por el ministerio de Gracia y Justicia mandando que, con motivo de los estragos que está causando el cólera morbo, se hagan rogativas públicas en todas las parroquias, cuidando de que se ejecuten de un modo que, lejos de producir consternacion y alarma en los ánimos derramen el consuelo y la resignacion cristiana en las familias afligidas, y den valor y serenidad á los que por fortuna están libres de tan funesta desgracia.

Un decreto declarando de cuartel en Madrid al general ministro del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, D. José Cortinez y Espinosa.

Otro nombrando en su reemplazo al mariscal de campo D. Bernardo Echaluze, capitán general de las Islas Baleares.

Otro nombrando para este mando al de igual clase D. Narciso de Ametller.

Una real orden nombrando una comision que redacte los formularios á que deban ajustarse los documentos que se presenten por el gobierno á las Cortes con los proyectos de ley de concesion de los ferro-carriles.

Otra dando las gracias al gobernador de Madrid, al ejército y á la Milicia, por su comportamiento en el aniversario de las jornadas del 17, 18 y 19 de julio.

### CÓLERA MORBO.

De los partes de los facultativos que se han recibido en las oficinas del gobierno superior de la provincia de Madrid resulta lo siguiente:

Dia 18.	Invadidos 94.	muertos 37.	curados 25
19.	91	53	43
20.	79	27	27
21.	111	56	35
Totales . . . . .	375	173	130

## NOTICIAS NACIONALES

BARCELONA 25 DE JULIO.

El Excmo. Ayuntamiento, que como es público se encuentra en la mas apurada situacion y carece de los mas indispensables recursos para hacer frente á las atenciones del momento, tuvo la oportuna ocurrencia de solicitar el auxilio de la autoridad eclesiástica para habilitar el hospital de coléricos en el desgraciado caso que debieran abrirse sus puertas.—El Ilre. Sr. Vicario General, ampliamente autorizado por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la diócesis, ha manifestado al Escellentísimo señor Gobernador de la provincia que no solo destinaba para este objeto el edificio del Colegio Episcopal con

todas sus dependencias, sino que, si se declara la epidemia, todos los gastos de administracion y asistencia de los enfermos correrán de su cargo, consagrando á este objeto todos sus haberes, y si estos no son bastantes, implorando los del Ilmo. cabildo, Rdo. Clero y demas personas caritativas.

Merced á tan generoso y espontáneo ofrecimiento en el caso de que deban necesitarse los servicios del referido hospital que, si nuestras noticias son exactas, el año pasado ocasionó el enorme gasto de mas de tres millones, serán prestados gratuitamente por los RR. sacerdotes, religiosos y hermanos de la Caridad que inspirados por el amor al prójimo, vendrán á sacrificarse para acudir al socorro de los pobres enfermos. Los gastos de manutencion, médicos y botica serán tambien sufragados por S. E. I.

Sabemos que la primera autoridad civil de la provincia ha aceptado con el mayor entusiasmo y en los términos mas expresivos y lisonjeros un rasgo de heroico desprendimiento que por su misma sublimidad es superior á todo elogio.

El Rdo. Sr. Murgada, secretario del Seminario Conciliar, se ha constituido espontáneamente el Contralor del proyectado hospital, y cuenta ya con el suficiente número de empleados prontos á servir sus destinos sin la menor retribucion. Tambien se ha habilitado provisionalmente una de las salas del edificio para cualquier caso que pudiese ocurrir.

En el dia afortunadamente solo se trata de prudentes precauciones que no deben causar por ahora la menor alarma, como así lo manifiesta el estado diario de mortandad que publica el *Diario de Barcelona*, y el no haberse presentado caso alguno grave en el Hospital civil.

Leemos en el *Constitucional*: «Hoy se ha remitido á S. A. el Supremo Tribunal de Guerra y Marina la causa instruida sobre el envenenamiento de don Blas Durana, en consulta del auto de sobreseimiento proferido en la misma. Segun llegamos á entender, el tósigo que tomó Durana estando en capilla, fué *cianuro mercurico*, que, como todos saben, produce un efecto instantáneo.

Idem 24.

El ejemplo dado por el Prelado de Barcelona ha excitado en el corazon de muchas personas sentimientos de caridad que rayan hasta el heroísmo.

El Dr. D. Joaquin Font, propietario de la farmacia del Centro, y que ya el año pasado se distinguió por sus rasgos de generosidad, se ha presentado esta mañana al señor Gobernador de la diócesis, ofreciéndose á sostener á sus costas, provista de todos los medicamentos necesarios, la botica del hospital de Belen, en el desgraciado caso de que tuviera de abrirse. Tamaño rasgo de desprendimiento ha sido aceptado con el debido aprecio y gratitud.

Tenemos noticia de que esta mañana se han presentado algunos RR. eclesiásticos, varios de ellos sumamente pobres, ofreciendo sus servicios y unos la mitad y otros el total de las modestas dotaciones con que cuentan para atender á su subsistencia. Tambien muchos jóvenes artesanos que pertenecen á la asociacion de la Caridad Cristiana se han obligado á acudir al auxilio de los enfermos, cuando los haya, mientras varias personas han ofre-

cido donativos, y hasta algunas piadosas señoras han manifestado que no se desearian de compartir sus trabajos con aquellos y con las religiosas que se encarguen de la direccion interior de la casa.

Madrid 20 de julio.

Ayer despues de escrita mi correspondencia se acordó en consejo de ministros la venida del señor Pacheco, encargado de negocios en Roma.—El rey se halla ligeramente indispueto en estos dias, pero no es cosa de gravedad; esto ha dado lugar á que circulen las voces mas absurdas y completamente desprovistas de fundamento: ayer mismo salió á caballo y hoy debe tener una larga conferencia con dos diputados, que van á despedirse de él antes de volver á sus respectivas provincias.

El ministro de Fomento muestra deseos de visitar Barcelona; si sus difíciles tareas se lo permiten, acaso no tardará en recorrer una parte del Principado, y en estudiar por sí mismo el verdadero estado de la fabricacion. Esto no es cosa resuelta.

El consejo de ministros se halla reunido en este momento; uno de los puntos que deben tratarse es el de las consecuencias de la retirada del nuncio apostólico. Rotas las negociaciones con Roma, el gobierno piensa obrar con energia y llevar á cabo medidas importantes.

Parece que el Sr. D. Idefonso Cerdá, que es uno de los comisionados de la clase obrera que se ha quedado aquí, se ocupa activamente del ensanche de Barcelona. El Sr. Mathen es uno de los que le presta mas decidido apoyo.

Pocos diputados quedan ya en la corte. El gobernador Sr. Sagasti ha mandado recoger la hoja volante titulada: *Lamentos de la clase obrera de Cataluña*, que aquí se habia impreso con algunas notas favorables á los obreros.

MADRID 19 DE JULIO.

Ha fallecido en Tauste, víctima del cólera, D. Ramon Ortega, padre del general y persona apreciada en Aragon.

— Sigue el cólera haciendo estragos en Logroño, Arnedo, Alfaro, Calahorra y en todos es considerable la emigracion.

— Ha fallecido del cólera el coronel Gutierrez, gefe de la columna volante que recorria la provincia de Toledo.

— Desde Teruel dicen con fecha 14 lo siguiente:

«El cólera se ha desenvuelto en esta capital con mas intensidad que nunca; de diez á doce dias á esta parte ha hecho numerosas víctimas, entre las que se cuentan algunas personas notables.

En Solla, donde ha causado muchos estragos, ha cesado completamente de dos dias á esta parte; pero en Mora de Rubielos se ha ensañado de tal modo, que hace dos dias tenia invadidas dos terceras partes de la poblacion, llegando las defunciones algun dia á 45. El pueblo se ha visto abandonado; pero el gobernador, cuya actividad es superior á todo elogio, ha mandado cirujanos, sangradores, enfermeros, medicinas y cuanto ha sido posible en las circunstancias alictivas en que nos hallamos. La Diputacion provincial ha cooperado eficazmente con un celo plausible.»

— Hoy sale de esta corte á los baños,

con pasaporte para ir despues al extranjero, el capitán general marques del Duero.

— Ha fallecido en Matanzas el brigadier García Oña.

— Las prisiones de algunos demócratas que decimos abajo haberse hecho en Valencia, reconocen por causa el descubrimiento allí de una conspiracion en sentido republicano.

— Se dá como cosa segura el que está ya arreglado el casamiento que ha largo tiempo se proyecta entre el príncipe Aldaberto de Baviera, residente hace dias en Madrid, y la hija del infante don Francisco de Paula, Cristina de Borbon.

— Ya se han entregado sus pasaportes á monseñor Franchi, quien mañana mismo saldrá de esta corte. De Roma dicen que en el Consistorio secreto que debe celebrarse en breve anunciará S. S. al Sacro Colegio la determinacion que ha tomado con respecto á España y los motivos en que la funda.

— Sabemos positivamente que el gobierno ha acordado que se retire el señor Pacheco de Roma. La orden debe partir de un momento á otro, si es que no se ha dirigido ya á nuestro representante cerca de la Santa Sede.

— Se ha abierto una suscripcion en Madrid á favor de los pobres de Granada, víctimas á un tiempo de la miseria y del cólera-morbo. El arzobispo de Burgos á su vez ha puesto á disposicion de las juntas de beneficencia de su diócesis doce mil reales para socorro de los atacados de la epidemia reinante.

— Procedentes de Navarra habrán llegado á estas horas al distrito militar de Burgos dos escuadrones del regimiento caballeria de Lusitania que deben tomar parte en la persecucion de los carlistas Hierros.

— La oficialidad del tercer batallon de línea de la M. N. de Madrid presentó ayer al general O'Donnell su diploma de primer comandante del mismo. Parece que el domingo 22 es el dia en que el general comandante se dará á reconocer á su batallon.

— El señor ministro de Fomento se ocupa con toda asiduidad de la confeccion de ley á la que han de sujetarse los fabricantes y obreros de Barcelona. Este trabajo, del que anticipadamente, si podemos, hemos de dar noticia, se presentará en breve al Consejo de Ministros.

— Los despachos recibidos hoy, hasta hora bien avanzada, demuestran que en toda España se goza de la mayor tranquilidad.

La salud pública sigue no siendo satisfactoria. Especialmente en Granada el cólera se ha ensañado de un modo espantoso, tanto que han sido cerradas la mayor parte de las tiendas y el Gobernador se ha visto precisado á mandar á los que tenian empezadas algunas obras, que las continúen para dar pan á los infelices obreros.

— La falta de espacio nos impide insertar esta tarde una carta de Melilla con la relacion de una serie de largos y fuertes encuentros que ha tenido con los moros una columna de 400 hombres, que al mando del coronel Buceta, salió de esta plaza.

Atacada por innumerables tribus del Africa, logró sin embargo incendiarles el

cuartel de Santiago é inutilizarles los cañones con que hostilizaban la plaza. No se ha conseguido esto sin la pérdida de veinte valientes muertos y sesenta heridos: entre los primeros se cuenta el coronel comandante Garrido, dos tenientes de Albuera y otros bizarros oficiales. El enemigo tuvo una pérdida triple.

Para la Junta superior de venta de bienes nacionales en la que deben figurar 4 senadores y 4 diputados, nombró ayer el Congreso, de su seno, á los señores Olea, Angulo, Montesino y Mollinedo.

El 13 de madrugada fueron presos en Valencia los señores Forro y Sendra, ambos conocidos por sus ideas democráticas. Ignoramos la causa de estas prisiones; pero correspondencias de aquella ciudad del 15 hablan de los conatos que ha habido allí de producir alguna agitación entre los obreros para impedir la concentración de tropas en Barcelona.

Anteayer estuvo monseñor Franchi á despedirse de la Real familia en el sitio de San Lorenzo. S. M. la Reina le pidió que oficiara la misa, y monseñor Franchi satisfizo este deseo de la Reina. Después de la misa se cantó un responso por las víctimas que hizo el cólera y el fanatismo popular el día 16 de julio de 1834.

Idem 20.

El presidente y secretario de las Cortes salen mañana para el sitio con el objeto de presentar á la sancion de S. M. las leyes votadas ultimamente por las Cortes.

Parece que el gobierno tiene datos y noticias las cuales corroboran que la catástrofe de la familia de Schelly mas es debida á un veneno, producto de una equivocación funesta, que al cólera. Lo indica el que todas las víctimas, ménos los dos niños que se salvaron, comieron del plato fatal, y que el cólera respetó tanto á los trabajadores del campo, como á los guardias civiles, cura, médico y demas personas que acudieron al sitio de la catástrofe y ayudaron á cuidar y á enterrar todas las víctimas.

Sin embargo, segun la relacion de el Parlamento, el lunes quiso el cielo que empezara el infortunio de esta inolvidable familia, apareciendo invadida la ama de llaves pocos momentos despues de regresar un yegüerizo, que fué á vestirse de limpio á la inmediata villa de Villamañrique; y á pesar de los esfuerzos que emplearon para salvarla, sucumbió en un corto número de horas. Tras de su fallecimiento se verificaron los de una hija, dos hermanas del general y tres criados.

Hasta estos momentos parece que el general demostró toda la serenidad compatible con la serie de desgracias que se sucedian en su infortunada familia, hasta el punto de dar sepultura él mismo con la sola ayuda del cura, porque los criados varones habian abandonado aquel lugar, á los que eran cadáveres, sin dejar de hacer á la vez gestiones para procurar la conservacion de los que estaban vivos.

De Sevilla acudieron, á solicitud suya, y por disposición del señor Capitan general, otro médico, un boticario, dos hermanas de la Caridad y dos criadas, aunque no sé en que ocasion llegarían á la hacienda. Lo que sí parece cierto es que antes se presentaron los síntomas de invasión en la generala y en su hermano el joven marqués de Villavilviestre.

El general sintió entonces la aflicción propia de estas nuevas desgracias, y se consagró á la asistencia de la primera y á la del segundo su madre, que aun permanecia en pié. Mas á los pocos instantes fué atacado tambien el general, que lleno de amargura imploraba por todas partes la clemencia del cielo, habiendo hecho en su persona el mal tan rápidos progresos, que en tres horas puso término á su existencia, sin darle tiempo mas que para declarar á presencia del señor cura y el médico de Pilas, que confiaba á su mujer, y á falta soya á otros parientes, la tutela de dos hijos que quedaban con vida, y que la solicitud del digno párroco hizo trasladar á su casa.

La Gaceta de hoy confirma que no es cierta la dimision del general Villalonga. Es verdad que el general Eitor se ha encargado de la Capitanía general de Va-

lencia; pero ha sido por hallarse el general Villalonga enfermo y profundamente afectado por desgracia de familia.

El Obispo de Avila imprimió hace pocos dias una hoja volante en forma de circular dirigida á los curas y demas personas que tuvieran que intervenir en la devolucion de los bienes nacionales. El Gobernador civil á quien el impresor pasó con arreglo á la ley un ejemplar de su Ilustrísima creyó que este impreso podia contribuir á turbar el orden público y mandó recogerlo sin perjuicio de las medidas subsiguientes.

El impresor á quien se le reclamó, declaró que el impreso estaba ya en poder del Obispo. Pidiósele á este y su Ilustrísima se negó á entregarle. Mediaron entonces comunicaciones oficiales muy serias entre el Obispo y el Gobernador, y por último dispuso este que el día 18 pasaran al Palacio del Obispo á recoger los ejemplares de la circular, el Alcalde constitucional y el comisario de vigilancia pública. Asi se hizo; el Obispo entregó sin oposicion el impreso y quedó al parecer terminado tan lamentable incidente.

Ya se ha dicho y hemos dicho que detrás de la negociacion de 20 millones hecha por el Sr. Bruil en el extranjero, está á punto de concluirse otra de 30 millones, y sobre esto tenemos que dar algunas noticias bastante curiosas. Los 30 millones, de que se habla no deben obtenerse por medio de una sola operacion, sino por dos consecutivas é igualmente beneficiosas.

Cuando estalló el motin de los obreros en Barcelona estaban á punto de concluirse; retrajéronse los prestamistas durante aquellos sucesos y anularon sus proposiciones al restablecerse el orden en la capital del Principado. Las dos negociaciones pendientes se ofrecen hacer al 7 por 100. En todos estos contratos median únicamente los agentes oficiales del gobierno, habiéndose negado constantemente el Sr. Bruil á tratar de un modo personal con los agentes que los especuladores extranjeros tienen en Madrid. De esta suerte podrá censurarse que los negocios hechos por el Tesoro sean gravosos al mismo, pero no podrá ponerse ni remotamente en duda la moralidad del ministro.

El 15 de julio tocó en Málaga el vapor Caradot, que lleva á Inglaterra el cuerpo de lord Raglan.

Idem 21.

La suscripcion para Granada pasa ya de quinientos duros.

Como lo que importa es socorrer á tiempo, los primeros fondos recandados se han remitido ya en letra á la vista sobre Granada, y lo mismo irá verificándose con los que sucesivamente se recojan.

Una comision invitará al muy respetable arzobispo de aquella diócesis, Escentísimo é Ilustrísimo señor D. Salvador de Reyes, modelo de preladados caritativos y virtuosos, para que tenga á bien ponerse á la cabeza de la junta distribuidora, de la cual, segun se nos ha dicho, deberán tambien formar parte, con otras piadosas personas, algunos señores curas párrocos, conocedores de las verdaderas necesidades de la poblacion.

Segun nos escriben de Paris, el señor duque de Valencia ha debido regresar el 20 á su antigua residencia de Taberny, despues de haber pasado cerca de cuatro semanas en Vichy, cuyas aguas minerales le han probado perfectamente, en términos de que se encuentra restablecido de las dolencias que le aquejaron durante el invierno.

Desde Hnesca dicen lo siguiente:

La enfermedad reinante ha dejado ya sentir sus deplorables efectos en esta ciudad. Hasta el dia no se ha desarrollado de una manera alarmante ni se ha declarado de oficio, por mas que algunos casos hayan indicado con mas ó ménos vehemencia su destructora aparicion. La atmósfera sin embargo se presenta despejada.

Fraga, Monzon y Sariñena son hoy las tres poblaciones mas importantes que se hallan invadidas del cólera con alguna intensidad. En Barbastro parece que ha disminuido considerablemente el mal, asi

como en todos los demas pueblos de la ribera del Cinca.

Monseñor Franchi ha marchado ántes de ayer, llevándose en su compañía á todas las personas dependientes de la legacion de Roma. El embajador frances, Mr. Turgot, ha quedado encargado de los negocios de aquella corte.

Si se nombra algun teniente general solo lo será el señor Hoyos, capitan general de Madrid. Mas adelante, acaso lo sean los señores Lemery y Prim, aunque el ascenso de este último lucha con la oposicion de algunas personas importantes en el partido progresista.

Las Novedades dan hoy las siguientes esplicaciones sobre la dimision del general Villalonga y la situacion de Valencia:

Lo que hay de cierto en la dimision del Capitan general de Valencia Sr. Villalonga, es que pensó con efecto hacerla el día 15, afectado por la muerte de una hija suya, víctima del cólera, y por la de alguna otra persona de las mas allegadas á su familia. Con esto se unió el haber sido atacado de la epidemia el mismo general. En cuanto á la dimision, parece que ha desistido de hacerla á ruego de sus amigos.

Tambien se ha dicho en Valencia y Madrid que los trabajadores de seda de la primera poblacion iban á hacer manifestaciones por el estileo de las de Barcelona, pidiendo aumento de salario. Esto no es cierto. La provincia de Valencia, animada hoy de una actitud extraordinaria, gracias á los ferro-carriles y á las magnificas obras que en su puerto se están haciendo, solo piensa en desarrollar sus considerables elementos de riqueza.

Las noticias recibidas ayer de Granada eran todavia graves. La enfermedad que se habia ido reconcentrando en los barrios del Albaicin y del Salvador, habia vuelto á los del centro, arrebatando numerosas víctimas y algunas de casos fulminantes. Segun el estado que tenemos á la vista, desde el 28 de junio al 17 de julio, el cólera habia causado 2,327 defunciones. Esto sin contar las muchas personas conocidas que han perecido en los pueblos inmediatos huyendo del asolador azote.

En medio de tantas adversidades debe servir de consuelo el ver como la caridad acude en su auxilio de las calamidades de la hermosa ciudad morisca; la suscripcion abierta en esta corte para aliviar la miseria de las clases pobres granadinas, aumenta rápidamente, y en tres dias se han librado mas de 15,000 reales.

Anoche en el Casino en pocos minutos, y á pesar de la escasa concurrencia, se recogieron entre los socios mas de dos mil reales para este filantrópico objeto.

El Diario Español anuncia ha fallecido del cólera en Zaragoza el Sr. Egozcue, diputado por aquella provincia. Dias ántes y de la misma enfermedad habia fallecido su esposa.

Una de las víctimas del cólera en Madrid lo ha sido D. Félix Herrera, contador del Tribunal mayor de cuentas y hermano político del señor Santillan.

Desde el 10 de mayo, fecha de los partes sanitarios, hasta el dia han sido atacadas del cólera 1,242 personas. Han fallecido 700 ó sea el 56 por 100 de los atacados.

Las noticias que hemos recibido ayer acerca del estado sanitario de las provincias, son muy aflictivas.

En Albacete se ha desarrollado anteayer el cólera, habiendo habido multitud de casos, de los cuales han fallecido muchos.

En Calatayud sigue tambien haciendo estragos, hasta el punto que los profesores tienen que visitar á los muchos enfermos que allí hay á caballo, por estar estenuados de fatiga.

No es ménos lamentable la situacion en Antequera, en donde han fallecido mas de 600 personas á impulsos de la terrible enfermedad, habiendo caido enfermos por el exceso de trabajo la mitad de los facultativos. Los farmacéuticos dan sus medicamentos gratis, y las autoridades tienen un comportamiento digno de los mayores elogios.

Nos escriben de Malaguilla que ha descargado en aquella poblacion y su término una tempestad horrible en la tarde del 18. La consternacion era general, porque todos los habitantes creian llegada su última hora; las casas todas se enagenaron, los ganados perecieron, los grauzos y piedras que caian eran (comparacion de la corte), como huevos de gallina; las ropas que habia en los lavaderos desaparecieron con las avenidas; la cada caia muerta en el campo; la cosecha toda ha perecido; algunas mujeres fueron arrastradas por las corrientes de los arroyos, si bien se logró socorrerlas y se espera salvarlas; muchos hombres volvieron del campo descalabrados; finalmente, son tan grandes los estragos, que no puede pararse la imaginacion en ellos sin sentir una compasion profunda al contemplar escenas tan tristes y aterradoras.

S. M. la Reina ha enviado al Gobernador civil de la provincia 2195 piezas de ropa fina y ordinaria de su mesa para que se distribuyan, como ya se ha hecho, entre los establecimientos de beneficencia de esta corte.

El señor ministro de Hacienda ha acudido hoy á los tribunales denunciando un artículo del Parlamento de anteayer en que con equivocacion, apreciaba este periódico la operacion de crédito últimamente hecha por el señor Bruil. No tratamos de condenar al periódico ni favorecer al ministro, pero si decimos, porque esta es la verdad, que el señor Bruil en este asunto no ha hecho mas que cumplir lo que anteriormente estaba mandado de Real orden. S. M. mandó que se pusieran 200 millones de deuda consolidada á disposicion del director general del Tesoro.

En Badajoz han tenido lugar escenas lamentables. Con fecha 1º del actual se mandó de Real orden para que los vendedores ambulantes se colocasen en los cajones del mercado público y no en otra parte. El Ayuntamiento mandó cumplir dicha Real orden, pero fué de pocos obediencia. Desde el amanecer del 17 de julio empezó á decirse que aquella noche serian los cajones quemados. En efecto, al sol puesto empezaron á entrar en la ciudad vandadas de hombres del barrio de San Juan que se dirigieron al mercado y empezaron á destruirlo y quemarlo, mientras otros de sus amigos formaban barricadas en las calles que desembocaban á la plaza. El Gobernador civil dió instantáneamente orden á los 20 guardias civiles y 30 carabineros que habia en Badajoz para que se situasen en la muralla en un punto próximo al mercado y aguardasen la señal para arrojar sobre los incendiarios. Esta señal fué aguardada inútilmente por muchas horas, entretanto las turbas acabaron su obra de destruccion. Y ahora diremos por qué la señal de atacar no fué dada.

El gobernador civil se proponia que la Guardia civil y los carabineros entrasen por una parte en la plaza del mercado al mismo tiempo que él penetraba por otras bocas calles con la M. N. Pero por doloroso que sea decirlo, es un hecho que una parte y no la menor de la dicha Milicia, hermano con los autores del conflicto, que el Gobernador civil no creyó prudente producir otro mayor poniendo en pugna á la M. N. entre sí. Al dia siguiente, 18, los alborotadores triunfantes, exigieron la renuncia del Ayuntamiento, quien la presentó en seguida, por lo que el Gobernador habia citado inmediatamente á los electores para hacer nueva eleccion de concejales. A la salida del correo el 18 quedaban en junta los oficiales de la Milicia nacional.

Santo de mañana.

LA BTA. CATALINA TOMAS VIRGEN.

MAÑANA SABADO.

En Santa Magdalena se celebra la fiesta que el M. I. Ayuntamiento de esta capital consagra anualmente á nuestra inmortal paisana la santa CATALINA TOMAS: á las diez y media se cantará la misa mayor con música, en cuyo ofertorio predicará D. Joaquin Maximiliano Coll Pro. Por la tarde se cantarán solemnes completas en preparacion á la fiesta de la Rda. Comunidad.